
Libro 1. 15
Musa. Sácanse algunos femeninos , como Ani-

ma, Filia, Fámula, Liberta, Dea , y otros, que
hacen el Dat. y Ablat. de Plural en abut para
distinguirse de otros masculinos.

Declinacion II.

La segunda Declinacion tiene cinco termina-
ciones; er, ir, ur, us, urn, como Puer, Vir, Satur,
Dóminus , Tern plum.

Los acabados en us hacen el Vocativo en e,
como Dóminus, Vocat. Dómine. Sácase Deus que
lo hace como el Nominativo; y los Propios en
ius , que lo hacen en i, como Antonius, Vocat.
Antoni; á los cuales se llegan estos dos Apelativos
Filius, Genius, que hacen Fill, Gen¡.

Declinacion Ill.

La tercera Declinacion tiene muchas termina-
ciones, cuya esplicacion se omite por ser de opi-
nion que los Niños las aprenderán mas facil-
mente con el uso y frecuente egercicio de declinar;
y por tanto únicamente se anotan algunos casos.

Acusativo. El Acusativo se acaba en em, co-
mo Sermónem; pero lo tienen en ¡in los siguientes:
l3uris, Cúeumis, Pelvis, Ravis, Secúris, Sit is,
Tussis, Vis, Decussis y otros. En em ó en iin los
siguientes: Navis, Puppis, Restis, Febris, Turns,
Clavis, Cutis, Lentis y otros.

Ablativo. Los que hacen el Acusativo en ¡in,
hacen el Ablativo en i , como Sitim , á Siti; á
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16 Etimología.
los cuales se llegan Aprilis, Canalis, Strígilis,
Memor, Plus, October E?c. , y los acabados en
al, ar, e, como Animal, ab Animali etc.; pe-
ro Far, Hepar, ,7ubar y Nectar lo hacen en e.
Los que hacen el Acusativo en em ó en in tie-
nen el Ablativo en e, ó en i, como Navis, a Na-
ve, vel Navi; á los cuales se juntan Amnis, !g_
nis, linher, Supellex, Vectis, y los Adjetivos que
se declinan por Prudens ó Brevior.

Del Numero plural..

Nominativo. L'>s Nombres Neutros y los Ad-
jetivos , cuyo Ablat. de Singular acabáre en i
solo, ó en e y en i, tienen el Norvinat. de Plu-
ral en ¡a, como Animal, ab Animali , JLni;n lia.
Sácanse Rus , l-'etus, y los Comparativos que lo
hacen en a, como Rura, Tetera, Breviora.

Genitivo. Los Nombres acabados en ns, como
Infans, Serpens; los Participios de Presente; los
en es, y en is que no crecen en e1 Genitivo de
Singular, como Nubes, Dallis; los Monosílabos
acabados en dos consonantes, como Urbs, Dens,
Mons, y finalmente los que hacen el Ablativo de
Singular en i solo, ó en e y en i, tienen el Ce-
nit, de Plural en iurn ; á los cuales se juntan
Caro, Cohors, Fornax, Linter, Quiris, Sam nis,
Venter y Uter. Sácanse entre otros ('ompos , Di-
ves , Dégener, , Ylemor, , mops, Metas, Vigil, y
los compuestos de Facio y Caput, como Artifex,
Biceps, que lo hacen en rim; á los cuales siguen
Canis, fúvenis, Vates, Dos, Dux, Flor, Fraus,
Frux , Fur , Grex , Grus , Lqus , Lex , Lynx,
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Libro 1.	 17
Jfos, Nux, Per, Prex, Ken, Rex, Sus, Trot,
Vox y otros.

Dativo. El Dativo (al cual sigue el Abla-
tivo ) comunmente acaba en ibus , como Sermó-
nibur; pero los neutros acabados en ma lo hacen
mejor en tis , que en tibus, como Emblema,
.E.nhlématis, mejor que Emhlemátibus. Bos hace
Bobur, y algunas veces Bubur.

Acusativo. Algunos Nombres tienen el Acu-
sat. en ir, ó en eis, como ('lavis, vel Claveis por
Claves; Omnis, vel Ornaseis por Omnes.

Declinacion IV.

El Dativo de Singular se halla algunas veces
en u, corno Meru por Metui.

Estos nombres Partos, Lacus, Portar, Quer-
cur, Arcus, Artus, Specus, Tribus, y algunos
otros con hero hacen el Dativo y Ablativo de
Plural en abur.

Declinacion V.

Los Nombres de la quinta Declinacion care-
cen de Genit. Dat. y Ablat. de Plur., sino es
Dies y Res que son enteros. Tambien se hallan
algunas veces con todos los casos Acies, Facies,
Progenies, Spécies y Sees.

DE LOS NOMBRES IRREGULARES.

Nombre Irregular ó Anómalo es aquel á quien
le falta algun Número ó Caso, ó varía en el
Género ó Declinacion.
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18 	 Etimología.
SUBSTANTIVOS 1RREGULAR1S.

Declination de Domus.
11'úmero singular. 	 Numero plural. -1

Nominativo Domus.	 Nominativo Uomus.
Genitivo Domi, vel Do- Genit. DomBrurn , vel

mñs.	 Dom uum.
Dat. Domui, vel Domo. Dativo Dómibus.
Acusativo Domum.	 Ac. Pomos, vzl Domus.
Vocativo Domus.	 Vocativo Domus.
Ablativo a Domó. 	 Ablativo a Dómibus.

Faltos de albun número.

1. Los Nombres Propios individuales de cual
-quier signification que sean no tie.aen Plur.; como

tampoco los nombres de Ciencias, como Pitiloso-
phia; de Virtudes, como Prudentia; de Vicios, co-
mo Avaritia; de Edades, como Infamia; y ademas
muchos que significan cosas que se pesan ó miden,
como Triticurn, 0lewn, durum, Ferrurn &c., y
Nemo.

2. Hay otros muchos que carecen de Singular,
como Cani, oruni; Pen.ítes, alium; Castra, oicun;
Calendce, arum bPc. 	 14

Los siguientes solo tienen los casos que aquí se
esp resa n.

Spontis, sponte, Genit. y Ablat. de Singular.
Indas, Acusat. de Plural.
Ilgacte, Vocat. de Singular, y Macti de Plural.
Nauci, Genir. de Singular.
Fas y Nefas, Nominat. Acusat. y Vocat. de

Singular.	 j
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Libro I. 	 19
Sing. .Nomin. Tantumdem..Genit. Tantidern.

Acusar. Tant urnde,n.
Sing. Nomin. Lues. Acus. Luem. Vocar. Lues.
Sing. Genit. ovis. I?at. ,Jovi. Acusat. Jovcm.

Ablat. á Jove. Algunos le dan Nominat. y Vocat.
0 	 Jupiter.

Sing. Nominat. Vis. Acusat. Vira. Ablat. á Vi.
En el Plural Vires, ium, tiene todos los casos.

Sing. Cenit. Opis. Acusat. Opero. Ablat. ab Ope.
En el Plur. Opes, urn, tiene todos los casos.

Plur. Nominal. y Acusat. Grates.
Plur. Nominat. In/eri&. Acusat. Inferia.r.
Plur. Nominal. Suppeti'e. Acusat. Suppetiar.
Plur. Genit. Repeteua,l.trurn. Abl. a Repetuu.lis.
Injussu, rogatu, natu, y promptu, Ablat.

De los que mudan la Declination.

Vas, asir, en el Singular es de la tercera, y en,
el Floral de la segunda, Vaca,orum.Júgerum, i, en
el Singular es de la segunda, y en el Plural de la
tercera , Jugera, júgerum , jugéribus , y asi otros.

Nota. De los que varian en el Genero se dirá
algo en su lugar.

ADJETIVOS IRREGULARES.

'mero plural.

N. Duo, Dux, Duo.	 A. T?uos, vel Duo, D uas,
G. Duórum , Duárum,	 Duo.

Du6rum.	 V. Duce, ?lt1,1, Duo.
D. I)uóbus, Duábus, Ab. i Duübus, Dubus,

Duóbus.	 Duóbus. -
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20 	 Etimo ogía.
Ambo se declina en todo como Duo; y Tres,

Tria va por el Plural de Brevis , ó Prudens.
Estos Adjetivos Unus , uno; Solus, solo; To-

tus, todo; Ullur, alguno; Nullus , ninguno;
Alius, otro; Alter, el uno entre dos; Neuter, ni
el uno, ni el otro; Uter, cual de los dos; y su
compuesto Uterque, el uno y el otro, hacen el
Genit. en ¡us, y el Dat. en i. En Altéruter, , corn-.
puesto de Alter, y Uter, solo se declina Uter, si-
no es el Genit. de Sing. que hace Alterutrius ó Al-.
teriusutrius. En los demas casos todos se declinan
como Bonus, pero carecen de Vocativo.

DE LOS NOMBRES QUE TIENEN GRADOS

DE C OMPARAC IO N.

El Nombre Adjetivo que en su significacion
admite aumento ó díminucion, puede tener tres
Grados: Positivo, Comparativo y Superlativo. Po-
sitivo es el que sencillamente significa la calidad de
una cosa, como Aristóteles doctus, Aristóteles doc-
to. Comparativo es el que significa la calidad, ha-
ciendo comparacion, como Aristóteles doctior, quárn
Plato , Aristóteles mas docto que Platon. Superla-
rivo es el que significa la misma calidad en grado
supremo absoluto ó respectivo. Absoluto, como Só-
crates sapientíssimus, Sócrates muy sábio: Respec-
tivo , como Sócrates , sapient humus mortálium,
Sócrates , el mas sáhío de los mortales.

DE LA FORMACION DE LOS COMPARATIVOS

Y SUPERLATIVOS.

Los Comparativos y Superlativos se forman
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Libro I. 21
del caso acabado en i del Positivo, añadiendo pa-
ra los Comparativos las partículas or, us; y para
los Superlativos la partícula ssimus. V. gr. De
Docti, Genitivo de Doctas, se forma el Compara-
tivo Doctior, Doctius , y el superlativo Doctfssi-
mur. Los Comparativos se declinan de este modo.

Número singular.
N. Brevior, Brevius.
G. Brevibris.
D. Brevióri.
A. Breviórem, Brevius.
V. Brevior, Brevius.
A. á Brevióre, vel Bre-

vióri.

Número plural.
N. Brevióres, Brevióra.
G. Breviórum.
D. Brevióribus.
A. Brevióres, Brevióra.
V. Brevióres, Brevióra.
A. a Brevióribus.

Los Superlativos se declinan como Bonus.

Irregulares en el Superlativo.

Los acabados en er forman el Superlativo aña-
diendo rimas, como Tener, Tenerrimus.

Fácilis, Húmilis y Sfmilis mudan la última síla-
ba is en limus, como Pací/limas, Humíllimus, Si-
míllimus; á los cuales siguen 4bsírnili.r, Dissímilis,
Difícilis, Grácilis, Agilis, é Imbeci!lis, aunque
este suele hacer tambien Imbecillfssimus.

Tambien son Irregulares en el Superlativo los
siguientes:
Exter, vel Exterus, Exterior, Extremus, vel Ex-

timus.
Inferus, Inferior , Inñmus, vel Imus.
Maturus, Maturior, Maturrimus, ademas de Ma-
. turissimus.
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22 	 Etimología.
Pósterus, Posterior, Postremus.
Próperus, Properior, Properrimus.
Súperus, Superior, Supremus, vel Summus.
Vetus, Veterior, Veterrimus.
Nequam , Nequior, , Nequissimus.

Irregulares en Comparativo y Superlativo.

Los compuestos de Facio,.Dico y I/olo, forman
el Comparativo en entior , y el Superlativo en
entissimur, , como Magnif:cus , Magnificentior,
Magnificentissimus ?c. Pero los mas irregulares
y estrai os de todos son los siguientes.:

Bonus........ Melior....... Optimus.
I Talus........ Pejor....... Péssimus.
Magnus..... Major....... Máximus..
`Parvus....... Minor........ Mínirnus.
Multum..... Plus........... Plúrimum.

Los siguientes carecen de Comparativo.

F a lsus, Falsissimus: Inclytus , Inclytissimus
Pius, Piissimus: lnvictus, lnvictissimus: Mc:ri-
tus, Meritissimus Novus, Novissimus : Invitus,
Invitissimus: Sacer, Sacerrimus, y otros.

Faltos de Superlativo.

Adolescens, Adolescentior: Dexter, Dexterior:
-Sinister, Sinisterior: Sublimis, Sublimior: Vicinus,
Vicinior: Docilis, Docilior: Salutaris, Salutarior:
Júvenis, juvenior, 6 junior: Senex, Senior: Diu-
turnus, Diuturnior - : Longinquus , Longinquior:
Proximus (Positivo) , - Proximior, , y otros. Prior,

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



Libro I.	 23
Ocyor y Deterior, carecen de Positivo, y tienen
estos Superlativos Primus, Ocyssimus, Deterriinus.

De los que no forman Comparativo ni Superlativo.

En primer lugar no forman Comparativo ni
Superlativo los Nombres Substantivos , ni Pro-
nombres , ni los acabados enI us puro , esto es,
precedido de otra vocal, como Medius, Conspi-
cuus ; fuera de rlssiduus , Exiguus , y Strenuus,
que vienen uno y otro.

Tampoco le forman los Interrogativos, como
Uter, Quantus ;- ni los Correlativos, como Ta/is,
Qu.tli.r; ni los Posesivos, como Paternas; ni los
Partitivos, como Ullus, Nullus; ni los Numerales,
como Unas, Primnus; ni los Diminutivos, como
P.írvulu.r; ni los que significan patria , tiempo,
materia, peso y medida.

Carecen tambien de Comparativo y Superlativo
los compuestos de Gero, Fero y Capio, como Ar-
niger, Signifier, Particeps ; los acabados en onus,
y oros, como Díssonus, Canórus; los acabados en
dui, tivus, y bundus, como Reverendos, Fugitivas,
Mirabundus; y en suma todos los que no pueden
aumentar su significacion, como Omnípotenr, Uni-
cus &c.

DE LOS DIMINUTIVOS.

Los Diminutivos son Substantivos b Adjetivos
que disminuyen la significacion_de los Primitivos:
v. gr. Fratciculus, hermanito; ,gvícula, avecilla;
Corpúsculum, cuerpecito; Pusillus, peques ito &c.
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24 	 Etimología.
DE LOS NOMBRES GRECO -LATINOS. 1

Declinacion I.
La primera Declination tiene cuatro termina

-ciones: a, as, es, e, y se declinan asi.
N. Maja. G. Maj. D. Maja=. Ac. Majan, vel

Majam. V. Maja. Ab. á Maja.
N. Thomas. G. Thoma'. D. Thom. A. Tho-

man , vel Thomam. V. Thoma. Ab. á Thoma.
N. Cométes. G. Cométx. D. Cométx. Ac. Co-

métem. V. Cométe. Ab. á Cométe.
N. Epítome. G. Epítomes. D. Epítompe. Acu-

sat. Epítomem. V. Epítome. Ab. ab Epítome.
En el, plural todos se declinan como Musa.

Declination II.

La segunda Declinacion tiene cinco termina
-ciones : on, co:, or, eus , us , y se declinan asi.

N. Ilion. G. Ilii. D. Ilio. Ac. Ilion. V. Ilion.
Ab. ab Ilio.

N. Andrógeos. G. Andrógei, vel Andrógeo.
D. Andrógeo. Ac. Andrógeum. V. Andrógeos.
Ab. ab Aiidró eo.

N. Pelos. G. Deli. D. Delo. Ac. Delon. V. De-
le, vel Delos. Ab. á Delo.

N. Orpheus. G. Órphei, vel Orpheos. D. Or-
pheo, vel Orphei. Ac. Orpheum, Orpheon, ve¡
Orphea. V. Órpheu. Ab. ab Orpheo.

N. Panthus. G. Panthi. D. Pantho. Ac. Pan-
than. V. Panthu. Ab. á Pantho.

En el plural siguen á los Latinos, advirtiendo
que los acabados en on se declinan como Templum,
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Libro I.	 25
y los demas como Dóminus ; pero todos hacen el
Genitivo en on.

Declination III.

Los nombres Griegos de la tercera Declina-
tion tienen bastante variedad en el Nominativo
de Singular; pero todos se declinan como los La-
tinos, advirtiendo que los Geniiivos y Acusati-
vos de ambos Números, y los Vocativos de Sin-
gular admiten tambien algunas terminaciones
Griegas, como se ve en los siguientes:

Núm. Sing. N. Poema. G. Poématis, vel Poé-
matos. D. Poémati. Ac. Poema. V. Poema. Abla-
tivo i Po mate.

Plur. N. Poémata. G. Poématum , vel Poéma-
ton. D. Poématis, vel Poemátibus. Ac. Poémata.
V. Poémata. Ab. á Poématis, vel Poemátibus.

Sing. N. Lampas. G. Lámpadis, vel Lámpados.
D. Lámpadi. Ac. Lámpadem, vel Lámpada. Vo-
cat. Lampas, vel Lampa. Ab. á Lámpade.

Plur. N. Látnpades. G. Lámpadum. D. Lam-
pádibus. Ac. Lámpades , vel Lámpadas. V. Lám-
pades. Ab. á Lampádibus.

Sing. N. Paris. G. Páridis, vel Páridos. D. Pá-
ridi. Ac. Parim, Parin, Páridem, vel Páricaa. Vo-
cat. Paris, vel Par¡. Ab. á Páride.

Sing. N. Dido. G. Didónis, vel Didus. D. Di-
doni , vel Dido. Ac. Didonem, vel Dido. V. Dido.
Ab. á Didone, vel Dido.

DE LOS NOMBRES PATRONÍMICOS.

Nombre Patronímico es el que se forma del
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26 	 Etimología.
nombre del Padre, Abuelo , ó alguno de los
Mayores.

Los nombres - Patronímicos tienen cuatro ter-
minaeiones, as, des, is, ve. Los acabados en as
significan la hija, nieta, ó alguna de las des-
cendientes del Primitivo, como Pelias, la hija, ó
nieta de Pelio, y se declinan como Lampas. Los
acabados en des significan el hijo, nieto, ó des-
cendiente del Primitivo, como TEnéades, los des-
cendientes de Eneas, y se declinan como Come-
tes. Los en is se declinan como Paris, y los en
ve como Epítome.

DE LOS GÉNEROS DE LOS NOMBRES.

Género es una division de los Nombres segun
los diferentes sexos ó terminaciones. Los Géneros
son tres: Masculino, Femenino y Neutro; los cua-
les se conocen ó por la Significacion , ó por la
Terminacion de los Nombres; aunque ta^nbien
hay algunos que se conocen por el uso de los
AA. Para todos servirán las reglas siguientes.

REGLAS DE SIGNIFICACION.

Teína 1.

Re-1a I. Todo nombre propio ó apelativo que
signifique Varon ó Macho de cualquier especie de
animal es masculino, y significando Muger ó Hem-
bra femenino. De Varon ó Macho, como Petrus, i,
Pedro; Rex, gis, el Rey; Leo, orris, el Leon; á los
cuales se llegan los nombres de Dioses y Angeles,
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Libro T. 27
y los Oficios de hombres. De Muger ó Hembra,
como 1M1_iria, cc, 1\Iaría; Nlater, tris, la Madre; Si-
.,nia, , la Mona; á los cuales se llegan los nombres
de Diosas, Ninfas &c. y los oficios de mugeres.

II. Los nombres propios de Meses, Rios y Vien-
tos son masculinos: como 4prilis, is, el mes de
Abril; Tagus, i, el rio Tajo; Zephirus, i, el Zé-
firo, viento suave.

Tema II.

Regla I. Los propios de Arboles son femeni-
nos, como Pyru.r , i , el Peral. Sacase Oleaster,
in, el Acebuche , que es masculino : y 1cer,
cris, el Acebo; Suber , eris , el Alcornoque; y
Robar, oris, el Roble, neutros.

11. Los propios de Islas, Ciudades, Reinos y
Navíos comunmente son femeninos. De Islas,
como Rhoda:, i, Rodas. De Ciudades, como ¡tu-
risa, , Sangiiesa. De Reinos, como Hispania, w,
España. De Navíos, como Centaurus, i, el navío
Centauro. Aqui se llegan los nombres de obras
poéticas: corno t meas, idos, la Eneida de Virgi-
1'io; aunque estos tal vez por sus autores se ha-
llan masculinos.

Tema III.

Regla 1. Todo nombre que con una termina
-cion significa Macho y Hembra, y admite los dos

géneros masculino y femenino, se llama Comun
de dot. De aqui es que significando macho, será
masculino , y significando hembra , femenino.
Tales soli. Vates, tic, el Adivino ó Adivina; Sa-
cerdos, otis, el Sacerdote ó Sacerdotisa; Taren:,
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28 Etimología.
entis, el Padre ó Madre; Civis, is, el Ciudada-
no ó Ciudadana; Conjux, is, el ó la Consorte, y
otros varios. Adviértase, que cuando estos nom-
bres se hallan sin adjetivo, lo primero que en-
tendemos es el macho.

11. El nombre que bajo una terminacion y con
solo el género masculino ó femenino significa
macho y hembra, se llama Epiceno ó Promiscuo.
Estos nombres solo dan á conocer su género por
su terminacion; y asi Camelus, 1, el Camello y
la Camella es masculino por la regla de los en
us de la segunda; y Nulpes , is , la Zorra y el
Zorro es femenino por la regla de los en es de la
tercera. Para distinguir los sexos se afiadirá Mas,
ó Famina, como Mas Aquila, el Aguila macho;
Fcemina Aquila, el Aguila hembra, y asi de los
demas.

Nota. Los nombres que ordinariamente son
Epicenos, significan aves, fieras, peces, insectos,
sabandijas y culebras. .w1

REGLAS DE TER MINACI ON.

Tema I.

Regla T. Los acabados en a, y los Griegos en
e de la primera declinacion son femeninos, como
Terra, la tierra; Epitome , es, la sumay'ó
compendio. Sácanse Planeta , ec , el Planeta , y
Cometa , e, el Cometa , que son masculinos. Pero
los acabados en a y en e de la tercera s on neutros,
como Poepna, atis, el poema; Mare, is , el mar.

JI. Los acabados en o son masculinos , como
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Serino, nis, la plática. Sácase Caro, nis, la carne,
que es femenino. Tambien son femeninos los aca-
bados en jo, que salen de Verbos , como Lectio,
onis , la leccion , Y los acabados en do y en go,
como Dulcedo , inis, la dulzura; Lnago , finis, la
imágen. Sácanse por masculinos Cudo , onis, el
morrion de cuero; Udo, orris, el escarpin; Ordo,
iris , el orden; Cardo, inis , el quicio; Harpago,
onis, vel ¡n%s, el garfio; Ligo , onis, el azadon.

I 11. Los acabados en u son neutros, como heru,
u, el asador. Tambien son neutros los acabados
en e, 1, t, como Lac , tis, la leche; Mel , lis , la
miel ; Caput , itis , la cabeza. Sácanse por mascu-
linos 1tlugil, is, el pez Mujol; y Sol, olis, el Sol.

Tema 11.
Regla I. Los acabados en an, in, on, son mas

-culino5, como Titan, anís, el Sol ; Delphin , finis,
el Delfin; Canon, onis, la regla. Sácanse por fe-
meninos Sindon, onis, la sábana ; Aedon, onis,
el Ruisefior; Alcyon, ó Halcion , onis, el Alcion;
Icon, onis, la imágen. Pero los Griegos acabados
en on de la segunda son neutros , como Ilion, ii,
Troya.

II. Los acabados en en son neutros, como Flu-
men, finis, el rio. Sácanse por masculinos Hymen,
enis, la tela en que nace la criatura; Ren , enis,
el rii on ; Splen, enis, y Lien, enis , el bazo ; At-
tagen , enis, el Francc7lin , ave ; Pecten, inis, el
peine; y Lichen, enis, el empeine.

III. Los acabados en umn de cualquiera signifi-
cacion que sean (sacando los propios de horn-
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30 	 Etimología.
bres y de mugeres) son nuetros., como Templum,
i, el templo.

Tema III.

Regla I. Los acabados en ar, y en ur son neu-
tros-, corno Calcar, aris, la espuela; Fulgur, uris,
el rayo. Sácanse por masculinos Furfur, uris, el
salvado; 1/altar, uris, el Buitre; y Tartar, uris,
la Tórtola.

11. Los acabados en er de la segunda ó tercera
declinacion son masculinos, como /iger, gri, el
campo; Career, eris, la cárcel. Sácanse. por neu-
tros Uher, eris, la teta; ¡ter, ineris, el camino;
Laser, cris, el benjuí, yerba; Piper, cris, la pi—,
mienta; Papaver, cris, la adormidera; l/er, cris, la
Primavera; Si/er, cris, un arbusto; Cicer, cris, el
garbanzo; Kerber, cris, el azote; Cad.iver, eris, el
cadáver; y Spintlier, eris, el brazalete.

III. Los acabados en or son masculinos, co-
mo Decor, oris, la hermosura. Sácase por feme-
nino Arbor, oris, el árbol; y por neutros Ador,
oris, la escanda; ('or, dis, el corazon ; Marmor,
oris, el mármol; y ¿Equor, oris, la llanura del
mar ó del campo.

Tema I.

Regla I. Los acabados en as de la tercera son.
femeninos, como Pietas, atis, la piedad. Sácanse
por neutros Vas , asis , el vaso ; .Artocreas , atis,
el pastel ; y Erysipelas, atis, la erisipela : y por
masculinos As, assis, el as; y los que hacen el;•
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Libro 1. 31
Genitivo en antis, como Adamas, antis, el dia-
mante; á los cuales se llegan los acabados en as
de la primera, co=no Tyaras, ce, la Tiara.

1 1, Los acabados en es de la tercera y q uinta
son tambien femeninos, como Fames, is, la ham-

bre; icier, ei, el escuadran. Sácanse por masculi-

ni>s los que hacen el Genitivo en iris, corno Pal-
ms, itis, el sarmiento; á los cuales se llegan Pa-.
Ties, cris, la pared; Pes, edis, el pie; ¿1leridies, ei,
el medio dia; l/epres, vel Vepris, is, la espina;
flc•ín:zces, is, el alfan;e; y los Griegos de la pri-
mera y tercera, como Planetes, ce, el planeta; Le-
bes, cris, el caldero; pero its, ceris, el metal , es
neutro.

Tema V.

Regla 1 . Los acabados en gis latina ó en . yr
griega son fecnertinos, corno Navis, is, la nave;
Chelys, ys, la guitarra. Sácanse por masculinos.
Piscis, is, el pez ; Aqualis, is , el aguamanil;
Collis , is , el collado; Verinis , is , el gusano;
Culis, is, la calle; Follis, is, el fuelle; Ensis, is,
la espada ; LVlensis , is , el mes ; Vectis , is, el
cerrojo ; Postis, is, el marco de la puerta ; Glis,
iris, el liron ; Fustis, is, el palo; Axis, is, el
ege ; Torris, is, el tizon ; Caulis, is, la berza;
Lapis , idis , la piedra ; Fascis, is, el haz; Un-
guis, is, la uña ; Orbis, is, el círculo ; Sanguis,
finis, la sangre; Cízcumis, is, vel cris, el cohom-
bro ; Vomis, is, vel cris, la reja del arado; Cossis,
is, la carcoma; Sentis, is, la espina; Pulvis, cris,
el polvo; y últimamente los nombres latinos aca-
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32 Etimología.
bados en esta partícula nis, como ignir, nis, e1
fuego; pues los Griegos como Tyrannis, idis, la
tiranía , son femeninos.

11. Los acabados en os de la tercera son mas
-culinos, corno Alos, oris, la costumbre. Sácanse por

femeninos Dos , our, la dote; Cos, otis , la piedra
de afilar; Arbor , oris, el árbol; y por neutros Os,
oris, la boca ó rostro; Os, ossis, el hueso.

Tema VI.

Regla I. Los acabados en us de la segunda y
cuarta son masculinos, como ('Thus, i, la comi-
da ; Visas, us, la vista. Sácanse por femeninos
Acus, us, la aguja; Manus, us, la mano; Porticus,
us, el pórtico; 4/vu!, i, el vientre; Vannus , us,
la criba ó zaranda ; Tribus , us, la tribu ; Humus,
i , la tierra; Domus , i , vel us, la casa ; y por
neutros Virus, 1, el jugo ; Pélagus , i, el pié

-lago.
11. Los nombres Griegos acabados en os, que

los Latinos suelen volver en us , no tienen gé-
nero determinado; y asi unos son masculinos,
como Hymnus, i, el Himno ; Prólogus , i, el pró-
logo; y otros femeninos , como Byssus , i, el li-
no delgado ; Antidotus , i, el antídoto ó contra-
veneno; Balanus , i, la bellota; Crystallus, i,
el cristal; Abyssus, i, el abismo ; Pharus , i, el
farol ; Papyrus , i, el papel ; y los que salen de
esta partícula odus , como Synodus, i, el Sínodo.

1II. Los acabados en us de la tercera son neu-
tros , como Pecus , oris , el rebaño. Sácanse pot
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